

"Animés par ce sentiment, nous prions Votre Altesse Royale de croire que tous les professeurs et élèves de cette institution, s'efforcent constamment de se montrer dignes de la faveur royale. Cette première et unique université canadienne-française, ainsi honorée de la protection royale, sera un monument durable du désir qu'a Sa Majesté de procurer le bonheur de tous ses sujets, et, en même temps, un lien de plus entre nos compatriotes d'origine française et la mère-patrie à laquelle la Providence nous a confiés."

"Il est vrai, nous ne comptons pas encore de longs siècles d'existence comme celle *Alma Mater* d'Oxford, où Votre Altesse Royale a bien voulu prendre son inscription : nos élèves sont encore peu nombreux ; nos bibliothèques, nos musées, nos collections n'ont rien qui puisse exciter la curiosité de Votre Altesse Royale, accoutumée à visiter les nobles et anciennes institutions de l'Europe ; nos commencements sont encore bien humbles, mais nous avons foi dans l'avenir."

"Nous avons foi dans l'avenir de cette colonie qui, sous l'égide protectrice de l'Angleterre, jouit de la paix et de l'abondance, pendant que tant d'autres peuples sont agités par de violentes secousses."

"Nous avons foi dans cette puissante métropole qui pese d'un si grand poids dans les destinées du monde civilisé."

"Nous avons foi dans la protection et la justice de cette Auguste Reine, à qui nous devons une si grande marque de bienveillance :

"Nous avons fait aussi dans le jeune Prince que la Providence appellera un jour à donner sur le trône l'exemple de toutes les vertus royales dont il a pris le sentiment dans le cœur de la plus gracieuse des souveraines et de la plus noble des mères."

Le Prince répondit en même tems à cette adresse et à celle qui lui fut présentée par les Evêques Catholiques Roms du Canada : Voici la partie de son discours concernant l'Université :

"A vous, Messieurs, qui vous consacrez, dans l'enceinte de cette institution, à l'éducation du pays, je vous offre aussi mes remerciements. J'ai la confiance que votre Université continuera à prospérer et que, dans les années futures, ses fils pourront faire un retour vers le passé et se rappeler les jours passés sous votre tutelle avec la même reconnaissance, pour les bienfaits qu'ils en auront retirés, que j'éprouverai moi-même envers la plus ancienne des institutions de mon pays natal."

#### ADRESSE DES RELIGIEUSES URSULINES DE QUÉBEC.

*Qu'il plaise à Votre Altesse Royale :*

Les Religieuses Ursulines regarderont toujours comme un honneur signalé la visite de Votre Altesse Royale dans leur antique monastère, et elle demandent humblement qu'il leur soit permis de déposer à ses pieds, en cette circonstance solennelle, l'hommage de leur respect et de leur dévouement.

Bien que vivant dans le cloître, elles ne sont indifférentes à rien de ce qui intéresse leur patrie ; elles ont toujours pris la plus large part à la reconnaissance et à l'attachement des plus fidèles sujets de Sa Majesté, dans l'Amérique Anglaise ; comment ne partageraient-elles pas aujourd'hui la joie publique à l'occasion de l'heureuse arrivée de Votre Altesse Royale en cette province ?

Deux fois déjà, des princes de la glorieuse maison de Brunswick ont visité ce pays et même cet établissement d'éducation, le plus ancien de l'Amérique Britannique, et les Annales du Monastère en font mention avec honneur, comme d'événements du meilleur augure ; avec quel enthousiasme désormais n'ajouterons-nous pas aux noms illustres de ces princes, celui de Son Altesse Royale, Albert Edouard, Prince de Galles ?

Il serait inutile de vouloir redire en ce moment ce que publie la Renommée de la bonté de Votre Altesse Royale, et de toutes les autres qualités qui l'appellent à s'asseoir un jour sur un des plus beaux trônes de l'univers ; mais les Religieuses Ursulines conserveront longtemps et transmettront à celles qui doivent leur succéder, le souvenir et les impressions de cette gracieuse visite.

Que le ciel continue à prodiguer ses faveurs à notre Auguste Souveraine et que la prospérité toujours croissante de son règne soit un heureux présage de la gloire que l'avenir prépare à l'héritier présomptif de sa brillante couronne.

Le Prince, répondit en ces termes :

*Madame, — Je vous remercie de ces expressions de bienveillant intérêt au sujet de ma visite à la ville de Québec, et des bons vœux personnels contenus dans votre adresse.*

Vos efforts pour promouvoir la cause de l'éducation sont bien connus, et je suis convaincu qu'ils continueront à exercer une bienfaisante influence sur la population de cet intéressant pays.

#### ADRESSE DE L'UNIVERSITÉ MCGILL, A MONTREAL.

*Qu'il plaise à Votre Altesse Royale :*

Nous, les gouverneurs, Principal et membres du Conseil de l'Université du Collège McGill, prions Votre Altesse Royale de nous permettre

de vous féliciter sur l'heureuse arrivée qu'il a plu à la Divine Providence de vous assurer dans cette partie éloignée de l'Empire, et de témoigner à Sa Majesté la Reine et à Votre Altesse Royale notre reconnaissance de la faveur que vous nous avez accordée en daignant visiter les sujets de Sa Majesté au Canada.

C'est avec un vif plaisir que nous nous rappelons aujourd'hui que, si l'Université avec laquelle nous sommes en rapport possède la Charte qui revêt d'autorité les actes qu'elle accomplit dans le but de contribuer à l'avancement de l'instruction et de la science, cela est dû à l'intérêt que prend le gouvernement impérial à tout ce qui concerne l'éducation dans cette partie des domaines de Notre Souveraine. Et, quoique l'on puisse dire que cette Université, la plus ancienne du Canada, est encore dans son enfance, et que pour cette raison, ainsi qu'à cause des obstacles qui en entravent les progrès dans cette nouvelle colonie, elle ne peut être comparée aux anciennes institutions de même nature que possède la mère-patrie et particulièrement à celle dont Votre Altesse Royale est le gradué, cependant nous prions Votre Altesse Royale de croire que notre Université partage avec elles les sentiments d'affection et de reconnaissance que l'on doit avoir pour notre Auguste Souveraine, et pour cette heureuse partie des domaines sur laquelle elle exerce un empire immédiat.

Nous fisons des vœux pour que cette visite ait les plus agréables résultats pour Votre Altesse Royale et que vous en gardiez longtemps souvenir.

"Signé par l'Hon. Charles Dewey Day, LL. D., Président ; Hon. James Ferrier, M. L. C., Gouverneur ; Hon. Peter McGill, M. L. C. id. ; Thomas Brown Anderson, Ecr., id. ; David Davison, Ecr., id. ; Benjamin Holmes, Ecr., id. ; Andrew Robertson, M. A., id. ; Christopher Dunkin, M. A., M. P. P., id. ; William Molson, Ecr., id. ; Alexander Morris, M. A., id. ; John William Dawson, LL. D., F. G. S., Principal ; Rev. M. Leach, LL. D., Vice-Principal et Doyen de la Faculté des Arts ; Andrew F. Holmes, M. D., LL. D., Doyen de la Faculté de Médecine ; Henry Aspinwall Howe, M. A. Recteur de l'Ecole Supérieure ; J. J. C. Abbott, B. C. L., Doyen de la Faculté de Droit ; Brown Chamberlin, M. A. B. C. L., membre ; Walter Jones, M. D., id. ; W. B. Lambie, B. C. L., id. ; William Logan, LL. D., F. R. S., F. G. S., id.

#### ADRESSE DU BISHOP'S COLLEGE, A LENNOXVILLE.

*Qu'il plaise à Votre Altesse Royale :*

Nous, les Vice-Chancelier, Principal, Professeurs et autres membres de l'Université de *Bishop's College*, à Lennoxville, qui avons reçu de notre bien-nommée Reine, les priviléges que nous accordé la charte de notre Université, demandons respectueusement qu'il nous soit permis, à l'occasion du voyage de Votre Altesse Royale au Canada, comme représentant de Sa Majesté et Héritier présomptif du Trône, de vous témoigner à ce sujet notre reconnaissance, et notre vénération pour la personne et notre dévouement à l'autorité de notre Souveraine.

Arrivé ici au sortir d'un cours d'étude suivi dans une des plus anciennes Universités d'Angleterre, Votre Altesse Royale est en mesure d'apprécier le mérite d'institutions du même genre et les heureux effets qu'elles sont à portée de produire sur les mœurs des populations.

Autant que nos ressources limitées et les circonstances nous le permettront, nous nous efforcerons de repandre le goût de la saine littérature et la connaissance de la vraie religion parmi les habitants de cette province, et d'inculquer à la jeune génération des sentiments d'amour pour la mère-patrie et de loyauté envers leur Souveraine, avec l'espérance que, lorsqu'il aura plu au Tout-Puissant de charger Votre Altesse Royale du poids de la royauté, vous trouvez dans ces heureux domaines des cours battant aussi loyalement pour vous que pour Votre Auguste Mère, Sa Très Gracieuse Majesté la Reine Victoria, que Dieu veuille la conserver.

#### ADRESSE DU COLLÈGE DE ST. HYACINTHE.

*Qu'il plaise à Votre Altesse Royale :*

Nous, Directeurs du Collège de St. Hyacinthe, croyons devoir présenter un hommage spécial de notre profond respect à Votre Altesse Royale, parce que c'est dans notre maison qu'Elle daigne s'arrêter, à son passage en cette ville.

Nous savons apprécier l'honneur extrême que Votre Altesse Royale fait à cette institution si humble, et si dénuée de tout ce qui peut exciter l'intérêt, et nous reconnaissions dans la condescendance dont Elle use aujourd'hui envers ce Collège, un éclatant témoignage de l'importance qu'Elle attache à l'éducation, source de si nobles jouissances pour l'individu qui la reçoit et moyen si puissant de prospérité pour la société.

C'est une leçon solennelle que V. A. R. donne à la jeunesse étudiante du Canada, et dont nos heureux élèves sauront spécialement profiter, comme ils apprécieront la valeur des études auxquelles ils se livrent, en pensant que l'Asilo où ils reçoivent l'enseignement, aura été visité par le Fils de leur Auguste Souveraine, par un Prince qui sera un jour leur roi, portant une des plus puissantes couronnes du monde.